

## **Mise à jour de la campagne #NursesforPeace du CII Janvier 2024**

Le Conseil international des infirmières (CII) élargit son soutien aux infirmières qui sont prises dans des circonstances difficiles et dangereuses dans les zones de conflit et les zones sinistrées du monde entier, notamment en Ukraine, en Afghanistan, au Soudan, au Myanmar, en Israël et en Palestine. Le CII a lancé la campagne #NursesforPeace en 2022, initialement en réponse à la guerre en Ukraine. La campagne s'est développée pour collecter des fonds pour les infirmières qui travaillent en première ligne dans les situations d'urgence à travers le monde et pour attirer l'attention du public sur les menaces associées pour les systèmes de soins de santé. Nous ne pouvons le faire que grâce aux dons généreux que nous avons reçus. Cette mise à jour décrit une partie du travail réalisé par le CII avec ses associations nationales d'infirmières membres à travers le monde. Pour faire un don à la campagne #NursesforPeace du CII, cliquez [ici](#).

### **Israël et Palestine : Le CII appelle à la cessation des hostilités, au retour de tous les otages et à l'accès sans entrave de l'aide humanitaire.**

Peu après le début des hostilités en octobre 2023, le CII a contacté les associations nationales d'infirmières d'Israël et de Palestine pour leur envoyer des messages de condoléances et de soutien. Dans une [déclaration](#), nous avons déploré les terribles actes de violence qui s'étaient produits. Nous avons condamné les attaques contre le personnel et les installations de soins de santé et demandé que les lois humanitaires internationales soient respectées sans équivoque.

Le même mois, le [CII s'est joint à ses partenaires](#) de l'Alliance mondiale des professions de santé (AMPS) pour condamner avec la plus grande fermeté les bombardements et la destruction d'installations médicales, appelant à nouveau toutes les parties prenantes au conflit en Israël et à Gaza à respecter leurs obligations légales en vertu du droit humanitaire international, à protéger et à respecter l'accès aux soins de santé et à garantir la sécurité des civils et des travailleurs de la santé.

En novembre 2023, le conseil d'administration du CII s'est réuni et a publié une [déclaration](#) dans laquelle il a exprimé sa plus profonde préoccupation pour les personnes souffrant du conflit en Israël et à Gaza. Le conseil d'administration du CII

a condamné tous les actes de violence et de terrorisme et a renouvelé sa demande d'un accès sûr aux services de santé pour tous et de la protection des travailleurs de la santé.

En novembre également, nous avons publié une [déclaration](#) contenant des commentaires sur nos contacts avec les organisations infirmières de la région. Nous avons à nouveau condamné le terrorisme et la violence, et appelé à la protection des travailleurs de la santé et de tous les civils, ainsi qu'à la libération de tous les otages.

Le CII est en contact avec des infirmières en Israël, en Palestine et dans l'ensemble de la région, et nous continuons à appeler à la paix et à la libération immédiate des otages. Les travailleurs humanitaires, dont beaucoup sont des infirmières, doivent pouvoir accéder en toute sécurité à ceux qui ont besoin de soins de santé et des éléments de base de la survie humaine, notamment la nourriture et l'eau. Les conventions de Genève stipulent qu'il est interdit de maltraiter et de tuer des civils, et que les malades et les blessés doivent être soignés. Le CII a reçu des rapports multiples et continus faisant état de blessures et de décès d'infirmières et d'autres travailleurs de la santé dans la zone de conflit.

Le CII est un membre fondateur de la Coalition pour la sauvegarde de la santé lors des conflits ([Safeguarding Health in Conflict Coalition](#)), dont l'objectif est de promouvoir le respect des lois internationales humanitaires et des droits de l'homme relatives à la sûreté et à la sécurité des établissements de santé, des travailleurs de la santé, des ambulances et des patients. Le CII travaille également en étroite collaboration avec le Comité international de la Croix-Rouge (CICR) et d'autres organisations partenaires dans le cadre de l'initiative [Soins de santé en danger](#), afin de promouvoir la protection des soins de santé dans les conflits armés et autres situations d'urgence.

Où qu'elles soient, les infirmières apportent la santé et la guérison, qui peuvent être les fondements de la paix. Mais celles qui se trouvent dans des régions ravagées par la guerre doivent exercer leurs fonctions d'infirmières tout en courant un grand risque d'être blessées.

Nous restons en contact avec les infirmières de la région et leur offrons notre aide et notre soutien.

## **Le CII appelle à la fin de la guerre en Ukraine et se joint à l'Organisation mondiale de la santé pour renforcer le leadership infirmier en temps de crise.**

Dans un récent message, la présidente de l'Association des infirmières et infirmiers d'Ukraine, Tetyana Chernyshenko, a remercié le CII et la communauté internationale des infirmières et infirmiers pour leur soutien, et a réitéré son espoir de voir se terminer le conflit qui dure depuis deux ans dans son pays.

Elle a décrit la force d'âme des infirmières ukrainiennes alors que la guerre se poursuit, causant de nombreux décès et la destruction d'éléments essentiels de l'infrastructure du pays, notamment des maisons, des hôpitaux et des établissements d'enseignement.

Mme Chernyshenko a déclaré : "Malgré la guerre, les infirmières d'Ukraine se tiennent aux côtés de leurs collègues médecins et continuent de se battre pour la vie des gens chaque jour, chaque minute, en fournissant une assistance médicale. Elle a ajouté que les privations causées par la guerre n'avaient pas empêché les infirmières de se tenir à jour en accédant à des cours et à des séminaires en ligne. Le CII collabore avec le Centre de développement des soins infirmiers du ministère ukrainien de la santé et le bureau régional de l'Organisation mondiale de la santé pour l'Europe afin de renforcer le leadership infirmier et de répondre efficacement à la situation actuelle.

Un programme d'une semaine permettra de former au leadership jusqu'à 25 infirmières en milieu de carrière ou plus âgées, qui jouent un rôle crucial dans la direction de la communauté infirmière du pays en cette période de crise. Le programme vise à renforcer les compétences des infirmières en matière de leadership en période d'incertitude, à améliorer les capacités de planification stratégique, à renforcer le mentorat et la planification de la relève, à accroître la participation à l'élaboration des politiques et à élargir la participation aux initiatives de planification, d'intervention et de récupération en cas de catastrophe.

À l'avenir, les participants pourront poursuivre leur développement du leadership par le biais d'autres programmes de leadership du CII, notamment le Leadership for Change™ et le Global Nursing Leadership Institute (GNLITM).

## **Le CII appelle les dirigeants du Myanmar à protéger et à soutenir ses infirmières qui apportent une aide sanitaire et humanitaire à l'ensemble de la population du Myanmar.**

Trois ans se sont écoulés depuis le coup d'État militaire au Myanmar et la situation reste très dangereuse pour les civils et les travailleurs de la santé. En 2021, le CII a publié une [déclaration](#) sur les menaces, les intimidations et les violences perpétrées à l'encontre des infirmières et des autres travailleurs de la santé au Myanmar à la suite du coup d'État militaire. Nous avons déclaré que les infirmières devaient être libres de soigner les gens, quel que soit leur "camp" dans le conflit, conformément au code de déontologie des infirmières. Les besoins en soins infirmiers sont universels et sont donc offerts à tous, indépendamment de l'âge, de la couleur, de la croyance, de la culture, du handicap ou de la maladie, du sexe, de l'orientation sexuelle, de la nationalité, de la politique, de la race ou du statut social. Il va sans dire que cela s'applique également à la fourniture de services de soins de santé impartiaux à l'ensemble de la population du Myanmar.

Le CII reste en contact avec les infirmières du Myanmar par l'intermédiaire de l'Association nationale des infirmières et nous avons soutenu des initiatives en matière d'éducation au Myanmar. Nous rappelons combien il est important que la communauté internationale continue à porter son attention sur la situation dans ce pays et à fournir une assistance pour aider à répondre aux besoins de la population en matière de santé.

## **Le CII offre une formation clinique, en leadership et en gestion aux infirmières afghanes**

La situation des infirmières et des femmes en Afghanistan reste incertaine, suite aux changements survenus depuis le retour des Talibans en 2020. La faiblesse du système de santé afghan a été exacerbée par les intempéries et les catastrophes naturelles, aggravées par le tremblement de terre meurtrier de juin 2022. Dans une [déclaration](#), nous avons réitéré notre appel à l'aide humanitaire internationale pour soutenir les systèmes de santé et les travailleurs de la santé en Afghanistan, ainsi que nos préoccupations concernant les progrès des femmes et la menace qui pèse sur la prestation des services de santé.

En décembre 2022, nous avons exprimé notre inquiétude dans une [déclaration](#) concernant la décision des talibans d'interdire aux femmes l'accès à l'enseignement universitaire, estimant qu'il s'agissait d'un énorme pas en arrière

pour l'égalité des sexes, la santé et le développement économique en Afghanistan. Nous avons déclaré que cette interdiction porterait un coup personnel aux aspirations d'une génération de jeunes filles et affecterait gravement l'avenir des services de santé afghans, qui, selon nos infirmières, sont déjà en crise.

Le CII reste en contact avec l'Association des infirmières afghanes et a financé un programme de formation de dix jours sur les techniques d'enseignement efficaces afin d'améliorer les compétences de ses infirmières en matière d'enseignement et de gestion. Le CII a également fourni des fonds pour organiser une formation aux soins de base en réanimation et pour développer le leadership des infirmières.

### **Le CII continue de soutenir les infirmières soudanaises qui ont raconté les effets désastreux de la guerre sur les systèmes de soins de santé du pays**

En juin 2023, l'Organisation des infirmières soudanaises (SNO) a rejoint le CII à un moment très difficile de l'histoire du pays. Dans une [déclaration](#), le CII a indiqué que la guerre civile en cours signifiait que les infirmières travaillaient dans des circonstances extrêmement difficiles. Nous condamnons le fait que les infirmières, les autres travailleurs de la santé et les établissements de santé soient pris pour cible, et nous réitérons notre appel à un cessez-le-feu immédiat pour mettre fin à la misère dont souffrent les infirmières soudanaises et les personnes qu'elles soignent.

Nous sommes en contact fréquent avec le président de la SNO, Mowafag Hassan, qui affirme que la situation dans son pays est toujours très mauvaise, avec un effondrement presque total du système de santé soudanais et des hôpitaux pillés et vandalisés. M. Hassan indique qu'un grand nombre de personnes, dont des infirmières, ont été déplacées et qu'au moins une infirmière a été tuée et une autre enlevée avec un collègue médecin. On ne sait pas encore où ils se trouvent.

### **Réponse de l'Association japonaise des infirmières aux tremblements de terre du Nouvel An dans la péninsule de Noto**

L'Association japonaise des infirmières (JNA) a informé le CII de sa réaction aux graves tremblements de terre survenus dans la région de la péninsule de Noto, au Japon, le 1er janvier 2024.

La JNA a mis en place un siège local de gestion des urgences et a assuré la liaison avec les associations locales d'infirmières, le ministère de la santé et d'autres

organismes officiels. Elle a dépêché sur place des infirmières spécialisées dans les secours en cas de catastrophe, qui contribuent à améliorer la situation en aidant et en soulageant les infirmières locales et en prodiguant des soins aux victimes de la catastrophe dans les hôpitaux et les centres d'évacuation. La situation a été rendue plus difficile en raison des conditions météorologiques défavorables et des bâtiments et infrastructures endommagés, mais la JNA a continué à collecter des informations vitales pour évaluer les besoins locaux et aider à organiser la réponse à la catastrophe.

Le CII a félicité la JNA pour son incroyable réponse aux besoins des personnes touchées par les tremblements de terre et remercie les infirmières impliquées pour leur engagement, qui démontre l'importance des soins infirmiers dans des situations aussi difficiles.

\*\*\*